

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 22 de Diciembre de 1899

Año XXVIII. Núm. 8.040

## Guerra anglo-boer

—Por ahí empecé yo—decía el sentenciado del cuento, y lo mismo debemos decir los españoles al ver que los ingleses comienzan a relevar generales frente al enemigo en cuanto la suerte se les torna de espaldas.

La sustitucion de Sir Redvers Buller por lord Roberts, presenta el inconveniente de que durante un mes, por lo menos, van á quedar paralizadas ó faltas de direccion las operaciones, tiempo que no dejarán de aprovechar los boers, y además se corre el riesgo de que Sir Redvers Buller, á imitacion de lo que hicieron otros generales relevados, se lance, para recobrar su prestigio, á alguna empresa aventurada, en la que reciban sus tropas nuevo y decisivo golpe.

Y después falta saber si lord Roberts y su jefe de Estado Mayor, lord Kitchener, lograrán corregir las consecuencias de los errores cometidos hasta hoy, errores que no son sólo de los generales y de la oficialidad, sino mas, y principalmente, del Gobierno de Mr. Chamberlain.

En efecto, los generales han cometido errores tácticos de importancia, pero como ya tengo dicho, algunos de ellos pueden ser producidos por exigirseles que operen con fuerzas cuyo número no permitía el empleo de maniobras sobre los flancos del enemigo. Y en tal caso, la culpa es de quien en ese trance los ha puesto.

Respecto á los jefes de Cuerpo y aun á la oficialidad de filas, se les ve desplegar un valor heroico; pero por la forma de mover las tropas en el campo de batalla, se nota que no ha seguido el ejército inglés los progresos de la táctica, y de esto la verdadera responsabilidad no corresponde tanto á la misma oficialidad como á los directores de ese ejército, que no procuraron llevar la instruccion por los derrotados que se sigue en Alemania y Francia.

Que en España han sucedido casos semejantes, se objetará por algunos. Es verdad; pero los mismos efectos tienen las mismas causas.—Si hay deficiencias en la instruccion de combate de nuestros batallones, escuadrones y baterías la culpa no es de sus jefes y oficiales, sino de los que procuran desde los altos mandos militares que se cumplan los reglamentos tácticos, y prefieren, por efecto de la viciosa escuela en que ellos aprendieron, que se perpetúen las evoluciones rutinarias, lo bonito, lo aparatoso, con perjuicio de lo útil, de lo que da al oficial y al soldado la práctica en utilizar las excelencias del armamento moderno y la conformacion del terreno, para hacer el mayor daño posible al enemigo.

El mal en Inglaterra y en España y en todas partes viene de arriba. Si pudiera el emperador de Alemania imprimir los hábitos de su ejército en otro

cualquiera, pronto lo cambiaria.—Lapoulié.

\*\*\*

Londres 18.

Lord Methuen ha dirigido una carta al general Cronje, jefe de los boers en Magersfontein, dándole las gracias por la caritativa manera con que los boers han atendido á las ambulancias inglesas y á los operarios enviados para enterrar los cadáveres ingleses que quedaron sobre el campo de batalla después del desgraciado ataque de Magersfontein.

Dichas ambulancias no habían concluido aún el día 14 su triste mision.

\*\*\*

Despachos del Cabo manifiestan que el general Gatacre concentra en Sterkstroom todas las fuerzas reunidas en Putterskraal.

El general French ha establecido su cuartel general en Arundel.

El contingente de voluntarios enviados por la colonia de Queensland (Australia), acaba de arribar á la ciudad del Cabo.

\*\*\*

Según las listas oficiales hasta ahora publicadas por el «War Office», las pérdidas experimentadas por los ingleses desde el principio de la campaña suman 7.630 hombres, entre oficiales, clases y soldados, entre muertos, heridos y prisioneros.

Hasta el presente, sin embargo, sólo se hallan identificados 5.777, distribuidos en la forma siguiente:

Muertos, 728.

Heridos, 2.784.

Prisioneros, 2.265.

Faltan por identificar 1.853, la mayor parte de los cuales se juzga deben contarse como prisioneros.

Esta estadística no comprende los enfermos ni los muertos por enfermedad.

\*\*\*

Un despacho de Pretoria manifiesta que 2.700 colonos del norte del Cabo se han unido á las fuerzas boers.

\*\*\*

El «War Office» ha hecho públicas las medidas adoptadas en el Consejo de ministros extraordinario celebrado ayer y que prueban que el Gobierno inglés está decidido á proseguir la campaña á todo trance y con gran energía.

Estas medidas, muchas de ellas reclamadas hace días por la Prensa, son las siguientes.

Llamamiento de todas las reservas que aun no han sido convocadas.

Envío inmediato al Cabo de la séptima division con los refuerzos de artillería.

Llamar á las armas todas las milicias del Africa del Sur.

Acepta los servicios de cuantos voluntarios se presenten.

Aceptar todos los ofrecimientos patrióticos de las colonias.

Nombrar á lord Roberts generalísimo del ejército en Africa, quedando

Buller encargado de dirigir las operaciones del Natal.

\*\*\*

El «Daily Telegraph» publica un despacho del Natal diciendo que los boers continúan bombardeando á Ladysmith, y que han emplazado nuevos cañones Creuset por la parte de Colenso, para prevenir un nuevo ataque de los ingleses.

Otros despachos del Natal se limitan á decir que los ingleses se atrincheran fuertemente en Chieveley colocando en posicion algunas piezas de artillería, con las cuales cañonean las posiciones boers mas cercanas para impedir que éstos se acerquen al rio.

\*\*\*

«The Times» dice que la posicion de las tropas que acudilla lord Methuen se hace cada dia mas critica por las enormes fuerzas que los boers van acumulando á su alrededor.

En sus telegramas de Modder-River, que publica el referido diario, se calcula que las fuerzas transvaalenses que acudilla el general Cronje se eleva ya á 20.000.

\*\*\*

La razon que da el «War Office» para el nombramiento de lord Roberts como generalísimo de todo el ejército inglés, en lugar de Buller, es que éste tiene bastante en que ocuparse dirigiendo la campaña del Natal.

Se duda, sin embargo, si Buller aceptará ó no el nuevo cargo.

\*\*\*

La visita de Chamberlain á Dublin ha provocado, como se temía, tumultos y manifestaciones anti-inglesas en la capital de Irlanda.

Obreros, estudiantes, muchos antiguos agitadores parnellistas y gente de todas las clases sociales, han acudido en manifestacion tumultuaria ante «Trinity College». La gran vía de Sackville Street se llenó de revoltosos, contra los cuales tuvo que obrar la policia.

Se enarbolaron banderas del Transvaal, y los gritos contra Chamberlain, contra la guerra y contra Inglaterra, eran continuos.

Se juzga que ha sido una imprudencia del ministro inglés excitar, en estas circunstancias, los ánimos de los irlandeses, ya bastante soliviantados contra el dominio inglés.

\*\*\*

El teniente Roberts, hijo único del nuevo general en jefe del ejército de operaciones en Africa, lord Roberts, ha fallecido á consecuencia de la gravísima herida que recibió en el vientre, en la batalla del Tugela.

\*\*\*

Londres 17.

Telegramas del Cabo recibidos esta mañana dicen, con referencia á noticias de Sterkstroom, poblacion situada al sur de Moltene, que, á consecuencia de la derrota sufrida por el general Gatacre en Stormberg, se ha generalizado la rebelion, y el levantamiento es ge-

neral contra los ingleses en toda la parte de la colonia del Cabo, siendo, con tal motivo, muy difícil la situacion del mencionado general.

\*\*\*

Un despacho de Ottava da cuenta de que el Gobierno autónomo del Canadá celebró Consejo para tratar acerca de la situacion que ha creado la derrota del general Redvers-Buller.

El primer ministro declaró que el «War Office» de Londres no ha aceptado todavía el ofrecimiento del Canadá relativo al envío de un nuevo contingente militar; pero como puede aceptarlo de un momento á otro, dicho contingente se halla dispuesto á ponerse en camino sin demora, tan pronto como sea necesario.

Recordó tambien el presidente del Consejo que Canadá ofreció en un principio á la Metrópoli fuerzas de artillería y caballería; pero que el «War Office» pidió sólo infantería, y de este arma son las fuerzas preparadas.

\*\*\*

Según las últimas listas dadas á conocer en «War Office», las bajas sufridas por las tropas del general Buller en el combate del Tugela son:

Siete oficiales y 82 muertos, 667 heridos y 348 desaparecidos, incluyendo-se en las dos últimas cifras oficiales y soldados.

El total de bajas resulta de 1.104, esperándose que este número aumentará cuando se publiquen nuevas listas.

\*\*\*

París 17.

«Le Temps» publica despachos de Londres, en que se participan que 60 alumnos de la Escuela militar de Woolwich han sido promovidos á oficiales de Ingenieros y de Artillería.

Para Navidad se prepara una nueva promocion.

Los oficiales recientemente nombrados saldrán inmediatamente para el Africa del Sur, para incorporarse al ejército de operaciones en campaña.

El «War Office», en nota puesta hoy al público, manifiesta no haberse recibido en dicho Centro ninguna noticia del sur, del este ni del oeste del Transvaal; es decir, de los ejércitos de Gatacre, Buller y Methuen.

El periódico «The Observer», de Capetown, dice que el Consejo superior de Guerra de las dos Repúblicas del Transvaal y Orange, aliadas, está estudiando la cuestion del cambio de táctica, teniendo en cuenta la proteccion que puede prestar la artillería á las columnas de asalto.

En este sentido parece que se propondrá al ejército boer que se intente el uso moderado de la ofensiva y el empleo de la bayoneta.

Los boers de la Bechuanalandia, sublevados, se han unido á las fuerzas tranvalenses aumentado considerablemente el de éstas.

El periódico «The Observer», de Dublin, con referencia á un telegrama

particular, anuncia que un hijo de lord Roberts, que forma parte, como teniente del ejército del general Buller, ha sido gravemente herido en la batalla del Tugela, encontrándose en situación desesperada.

\*\*\*

Gibraltar 17.

Hoy se ha recibido aquí la primera lista publicada por el «War Office» de las bajas experimentadas por el ejército inglés en la batalla de Colenso, junto al río Tugela, habiendo causado gran sensación la cifra total de 1.104 hombres fuera de combate.

Se dice en Gibraltar, con gran reserva, que el generalísimo Redvers Buller está gravemente herido.

\*\*\*

El Cairo 17.

El Gobierno inglés abriga el propósito de retirar de sus guarniciones en Egipto 2.000 hombres para enviarlos al Africa del Sur; pero esto tendría el inconveniente de dejar apenas sin fuerzas británicas el Egipto, pues actualmente son muy reducidas.

Se cree, por lo tanto, que parte de la séptima división inglesa vendrá a este país para reemplazar a las tropas que se envíen a la colonia del Cabo.

Circula el rumor de que los ingleses tratan también de reclutar aquí indígenas para mandarlos al Africa del Sur.

Las noticias de la guerra han producido honda consternación en la colonia británica.

\*\*\*

Londres 17.

Esta mañana no se han recibido más telegramas oficiales del teatro de la guerra que los referentes a las bajas del general Buller.

Este seguía en su campamento de Cheveley, donde se halla fuertemente atrincherado, ocupando excelentes posiciones.

Los boers continúan reforzando la línea del Tugela, en prevision de nuevos ataques.

\*\*\*

París 17.

Según noticias de Londres, no se conocen aún los acuerdos adoptados en el Consejo extraordinario de ministros que se celebró ayer en aquella capital.

Lo único que ha podido traslucirse es que se trató del envío de más refuerzos al Africa del Sur, sacándolos de las guarniciones de Gibraltar, Malta y Egipto.

La publicación de la lista oficial de las bajas inglesas en la batalla librada el viernes sobre la línea del Tugela ha producido gran sensación en la Gran Bretaña, donde la opinión pública se muestra cada vez más irritada contra los verdaderos causantes de la guerra actual, y en particular contra el señor Chamberlain, quien a pesar de haber previsto hace más de dos años las consecuencias de esta lucha, ha sido su principal instigador.

En prueba de ello se recuerda un discurso pronunciado por dicho señor el 28 de Marzo de 1897, exponiendo los peligros a que daría lugar, en su concepto, una guerra con el Transvaal.

\*\*\*

He aquí la parte del discurso de Chamberlain a que hace referencia el despacho anterior:

«Una guerra en el Africa del Sur constituiría un acontecimiento de excepcional gravedad. Adquiriría el carácter de guerra civil.

Sería una guerra larga, cruel y costosa.

El incendio se propagaría, sin que pudiese ser extinguido durante varias generaciones.

Hacer la guerra al presidente Krüger, para forzarle a introducir novedades en los asuntos interiores de su República, equivaldría a apelar a un sistema tan inmoral como ininteligente.»

## NO SE DEN DROGAS FUERTES a los niños

Los niños no necesitan generalmente drogas fuertes para combatir sus tendencias al aniquilamiento; la costumbre de administrarles esta clase de medicinas es de resultados contraproducentes. Cuando el organismo delicado de un niño se esfuerza inútilmente para lograr su crecimiento, entonces es cuando necesita la Emulsión Scott. Este es un hecho claramente probado por la experiencia, y cuanto más pronto los padres reconozcan esta verdad, menos tardarán sus hijos en experimentar el beneficio. Permitásenos ilustrar el poder de este remedio presentando un caso sucedido en Barcelona.

Muy Sr. mío: Pongo en su conocimiento tener una niña llamada Bienvenida, de siete años, de temperamento nervioso, que ya se del destete prematuro ó bien de haber padecido el sarampión y alguna que otra enfermedad de infancia, lo cierto es que se criaba tan endeble que decidí el darle la Emulsión de Scott; pasó un mes tomándola sin observar le hiciera nada; pero á los dos meses, noté un cambio tan grande en la niña, que no se



Bienvenida Péris.

hizo tardar la pronta curación, como demuestra claramente su fotografía.

Quedo agradecido y haga V. el uso que más le convenga de este certificado.

Su S. S. q. b. s. m., JOSÉ PÉRIS.  
Su casa Consejo de Ciento, 133, Ent.º 1.º  
Barcelona á 3 de Marzo de 1899.

La niña cuya fotografía presentamos, no necesitó remedios fuertes, según demuestran los hechos claramente. Bastáronle las propiedades nutritivas de la Emulsión Scott, y cuando recibió el beneficio de éstas, el resultado pronto se manifestó en ella recobrando la salud. Esta experiencia sencilla demuestra los grandes efectos de nuestra preparación. La Emulsión Scott es dulce al paladar, y esto hace que los niños no la miren como medicina; además, facilita la digestión y enriquece la sangre con las más esenciales propiedades nutritivas.

La Emulsión Scott puede obtenerse en las boticas; y la preparación verdadera se distingue por nuestra marca de fábrica: un hombre cargando un pescado al hombro.

## Gacetilla

En sesión celebrada por la Real Academia de la Historia el día 24 del próximo pasado Noviembre fué nombrado Académico de número de dicha Corporación nuestro querido amigo y paisano el docto arabista y sabio numismático D. Antonio Vives y Escudero, para ocupar la vacante que dejó el eximio historiador y elocuente tribuno Excmo. Sr. D. Emilio Castelar.

Semejante distinción honra á Menorca, ya que tal vez será el Sr. Vives el primer académico de número que á su edad haya sido nombrado por aquella docta Corporación para ocupar una de sus vacantes.

Felicitemos al agraciado por tan merecida como honrosa distinción, enviándole nuestra mas cordial y sincera enhorabuena.

La Empresa de nuestro Teatro obsequiosos estos dias con los asistentes á las funciones que viene dando la Compañía, ha resuelto en la función del Domingo próximo regalar un billete por cada entrada que se compre para dicha función, teniendo opción á dos papeos el que obtenga el número agraciado, cuyo sorteo tendrá lugar en uno de los entreactos.

Por la Comisaría de guerra de esta plaza se ha señalado el día 8 de Enero próximo para la adquisición de los artículos con destino á las Factorías de Subsistencias y Utensilios.

Por la administración de Correos de esta provincia se ha dictado una circular relativa á la circulación de pliegos

con valores declarados en la colonia inglesa de los Establecimientos del Estrecho (Singapore, Malaca, Penang y Wellesley), fijando en 1250 francos ó sean 500 dollars de su moneda el máximo de la declaración admitida en cada carta.

Los que salgan de España con aquel destino devengarán por derecho de seguro 200 céntimos por cada 100 pesetas ó fracción de ellas declaradas, además del franqueo ordinario á razón de 25 céntimos por cada 15 gramos y del derecho fijo de certificación de 25 céntimos.

Mañana sábado terminan las pláticas de los Santos ejercicios que dirige y preside en la parroquial iglesia de Sta. María el P. Rdo. D. Juan B. Vinader. Con tal motivo el domingo á las siete habrá sermón en dicha iglesia y Misa de Comunión.

\*\*\*

Mañana es esperado en esta ciudad el P. Vidallet que termina su misión Apostólica en Ciudadela; y el domingo saldrán ambos predicadores para su residencia de Palma.

Respecto del choque ocurrido en la noche del martes último día 19, y á diez millas del puerto de Alicante entre el vapor trasatlántico italiano «Perseo» y el francés «Meuse», de cuyo suceso dimos noticia en nuestro número de ayer, tenemos que añadir, que en el pasaje del vapor italiano «Perseo», que procedía de Buenos Aires, venía un menorquín llamado Miguel Orfila, al objeto de pasar una temporada con su familia y regresar á aquella región sud-americana, con su esposa ó hija, que se hallan en Alayor.

Como dicho Orfila se hallaba enfermo del corazón, el terror que se apoderó de los pasajeros á consecuencia del choque, le agravó súbitamente en su dolencia y en tal modo, que falleció á las cinco de la madrugada, pocas horas después del rudo incidente.

La fatal noticia se ha comunicado ya á la familia del infeliz pasajero.

Sentimos vivamente el doloroso contratiempo que ha venido á amargar la situación de la familia del que, volviendo gozoso al seno de ella, ha encontrado la muerte al tener cercano el fin del viaje emprendido, y ver próximo el logro de sus deseos.

Reciba la viuda D.<sup>a</sup> Antonia Florit é hija, y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

El próximo lunes, Navidad de Nuestro Sr. Jesucristo, se empezarán una serie de Comedias y Sainetes en el espacioso local de la Academia de San Estanislao de Kostka, recitadas por los jovencitos congregantes.

El primer día se pondrá en escena, la preciosa comedia en dos actos, «La casa de la fortuna» y el sainete «El fotógrafo en apuro».

Se empezará á las ocho y media en punto.

Las entradas se expenden en el mismo local, calle de la Concepción número 10.

Entrada y asiento 15 céntimos de peseta.

Asientos de preferencia á 0'25.

Durante los días festivos de Navidad, Año Nuevo y Reyes, los cafés y bodegones podrán permanecer abiertos toda la noche, en tanto observen el mas

completo orden y den cumplimiento á las prescripciones emanadas de la Autoridad.

La Comisión provincial en sesión del viernes de la pasada semana acordó satisfacer á las municipalidades de Alayor y Villa-Carlos las subvenciones para las obras de caminos vecinales de sus respectivos distritos.

Con motivo de la Misa de Comunión que se celebrará el domingo á las siete en Sta. María como complemento de los ejercicios espirituales que se están practicando, el canto de Prima y Catedral, tendrá lugar en dicha iglesia á las cinco y media.

La sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al miércoles último, la cual no pudo tener lugar por falta de número de concejales, se ha celebrado hoy, viernes, en segunda convocatoria, cuyos trabajos publicaremos en extracto en el número de mañana.

Podemos, sin embargo, adelantar á nuestros lectores como mera información que la Corporación municipal ha acordado destituir á su apoderado en Palma D. Buenaventura Sanchez Rubio, y acudir judicialmente contra el apoderado anterior, hermano del actual, D. Ramon Sanchez Rubio, por el descubierto que tiene con este Municipio.

Sabemos que el Sr. Delegado del Gobierno, ha dado órdenes terminantes á los dependientes de su autoridad, para que persigan activamente, cuanto se relaciona con los juegos prohibidos.

Celebramos la medida adoptada por nuestra Autoridad civil.

Por D. Juan T. Vidal, Agente en Menorca de la Compañía de seguros sobre la vida y contra incendios «El Fénix Francés», y ante el Sr. Alcalde de esta ciudad, ha sido entregada á D. Pedro Gavilan Almuzara la cantidad de 32,814 pesetas 46 céntimos, por el importe de los daños ocasionados en su farmacia por el incendio ocurrido en la noche del 10 al 11 de Noviembre último, asegurada en la misma Casa aseguradora en 16 de Octubre anterior.

Ante este hecho elocuentísimo del Fénix Francés, establecida en París en 1819 y autorizada en España en Junio de 1877, dicha casa aseguradora es digna de todo encomio, por la prontitud y equidad en cumplir sus compromisos y orillar sus arreglos, así en el ramo de vida como en el de siniestros, por cuyos motivos se hace recomendable á los establecimientos y público en general.

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se ha dictado una circular previniendo á los recaudadores del impuesto de cédulas personales de esta ciudad, y á los Ayuntamientos de los pueblos de la isla, que dentro los primeros 15 días del próximo mes de Enero, deberán hacer la entrega de las que no hayan sido expedidas, en el bien entendido que las matrices de las cédulas despachadas se presentarán debidamente relacionadas con expresión del número de cada clase.

El «Boletín Oficial» de este Obispado correspondiente al 16 de este mes publica una extensa circular de S. E. Ilustrísima con motivo de la terminación del siglo XIX y principio del XX, cuya parte dispositiva dice así:

«1.º Que en nuestra Santa Iglesia

Catedral, en todas las iglesias parroquiales y en las de religiosos de ambos sexos que tengan reservada la Santísima Eucaristia, se pueda descubrir á S. D. M. la noche del 31 de Diciembre del corriente año al 1.º de Enero de 1900 y que, pasada la media noche, pueda cantarse ó rezarse la Misa de la Circuncision de Nuestro Señor.

2.º Que bien en la dicha Misa ó fuera de ella pueda distribuirse la Sagrada Comunión á los fieles.

3.º En igual forma podrá repetirse esta solemnidad la última noche del año venidero.

4.º Que los Reverendos Párrocos estimulen la devoción de los fieles para que se establezcan turnos de adoradores que velen al Santísimo Sacramento en las noches referidas, y comulguen las asociaciones religiosas corporativamente en forma de comunión general.

5.º Que antes de reservar á Su Divina Magestad se cante con toda solemnidad el himno *Veni Creator*, implorando la asistencia del Espíritu Santo para el año ó siglo que comienzan.

6.º Que en las Iglesias parroquiales ó anejas donde están canonicamente establecidas las estaciones del Via Crucis se celebre este piadoso ejercicio el día que elija el párroco, á su arbitrio, antes de terminarse el año corriente, como peregrinación espiritual á los Santos lugares, dando los fieles la infima limosna de uno á diez céntimos, para la fundación de una Misa perpétua en el santuario de la cueva de Belén.

7.º Que durante el año próximo se promuevan funciones de reparación y desagravio al Sacratísimo Corazón de Jesús, con la mayor solemnidad posible según lo permitan las circunstancias.

8.º Que de acuerdo con las autoridades locales se restauren las cruces colocadas en los caminos, donde estuvieren caídas y se promueva la colocación de ellas donde no las hubiere y á ser posible en los lugares eminentes.

9.º Que los Señores Párrocos nos indiquen cuantos de sus feligreses estarían dispuestos á ir en peregrinación á Roma en el caso de que se organizase una expedición directa desde el puerto de Mahon al de Civitavecchia.

En cuanto á los actos religiosos que han de preceder ó seguir á la celebración de la Misa de media noche de que se hace mención en el número 1.º é igualmente el tiempo que ha de durar la exposición que en el mismo se indica, los dejamos á la devoción y arbitrio de los encargados de cada iglesia, quienes procurarán darnos cuenta por conducto de los respectivos párrocos del modo como se cumplen estas disposiciones.

**PREVISION DEL TIEMPO**

De los siete estadios en que divide el meteorólogo Escolástico los pronósticos del tiempo de esta segunda quincena de Diciembre, que comenzó el lunes, y el tercero, que termina hoy y se distinguirá por nublados al N. y NO., en los que se observarán relámpagos; además, por régimen de heladas en las provincias centrales y limítrofes.

Las borrascas del N. y NO. de Europa del Norte vuelven á desarrollarse y su avasalladora influencia se siente en la Península. Hé aquí porque el

Cuarto estadio.—Días 28 al 25.—

Mantiene el régimen anterior en lo general de España, excepción del SO. y SE.

A esta altura la quincena, entra el menguante á las tres horas 43 minutos de la madrugada, á tiempo que se inicia una depresión barométrica en el Mediterráneo hacia Ajaccio en Córcega. Esta fase de luna es muy afectada á la lluvia, y soplando el SO. se produce brusco cambio meteorológico, que determina el

Quinto estadio.—Días 26 y 27.—Por acentuarse el frío al N. y provincias centrales, sin perjuicio de que caiga la nieve y las heladas se sucedan correlativamente.

La depresión intermediterránea avanza hacia el golfo de Lion, y al ejercer acción refleja en nuestra Península, aparece el

Sexto estadio.—Días 28 al 30.—En que persistiendo el régimen anterior en las provincias del SO., del S. y del SE., los nublados recorren el horizonte y preparan tiempo para lluvias de invierno.

La depresión de que venimos hablando ha llegado á nuestras costas de Levante, y el

Séptimo estadio.—Días 30 al 31.— Termina el año con lluvias frías y vientos del NE. en todas las provincias de Levante y con acción refleja en Almería, Granada, Jaén, Andalucía, S. de Badajoz, Albacete, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara y S. de Portugal.

**CONSULTORIO MÉDICOQUIRÚRGICO**

DEL

*Dr. D. Antonio Martín*

Alumno interno que ha sido por oposición de los Hospitales de la Beneficencia Provincial de Madrid.

Especialista en enfermedades de la mujer y del niño.

Tratamientos modernos de las afecciones reumáticas.

**MASSAGE-ELECTROTHERAPIA**

**Moreras núm. 3.**

Horas de consulta de 10 á 12 mañana y de 5 á 6 tarde.

**TEATRO PRINCIPAL**

Por una indisposición del Sr. Martínez, tuvo que retirarse anoche del programa la obra «Vida alegre y Muerte triste» y ponerse en su lugar la divertida comedia «Levantar Muertos» y las zarzuelas «Los Zangolotinos» y «Agradar es el propósito» que merecieron una interpretación por todos conceptos aceptable, rayando á gran altura en la primera de dichas obras el Sr. Gonzalez, que causó las delicias del público con su inagotable vis cómica.

Para mañana el renombrado melodrama «Los Pilletes» que se pondrá en escena con todo el aparato que su interesante argumento requiere. Dicha obra llamó en gran manera la atención de los públicos de Madrid y Barcelona, siendo de esperar que reuna lo mismo en esta ciudad.

**SUSCRIPCION**

para socorrer á los naufragos del pallebot ESTELA

Ptas.

D. Rafael Prieto Caules.	10'00
D. Lorenzo Conforto.	1'00
D. Pedro Ruiz.	2'50
Sra. Viuda de J. Jover Serra, de Barcelona.	50'00
D. Jose Vila.	2'00
D. Juan Moysi.	2'00
D. Francisco B. Ponsetí.	1'00
D. Juan Seguí.	1'00

(Continúa abierta la suscripción)

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauración y reforma del frontis de la Concepción:

Ptas.

Suma anterior.	2 634'00
D. Miguel Pons Mus.	3'00
Una feligresa.	1'00
D. R. A. M. (2.ª vez).	3'00
	2 643'00

(Continuara)

**Cotizacion oficial**

Madrid 21 — 4 t.

4 por ciento interior.	68'90
Idem Exterior.	75'10
Idem Amortizable.	00'00
Billetes Hip. Cuba, 86.	77'20
Idem id. del go.	65'35
Acciones Banco España.	492'00
Comp.ª Arrend. Tabacos.	399'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
París á la vista.	27'40 á 27'75
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 días vista.	00'00 á 00'00

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy — S. Zenon soldado y mártir.

Santo de mañana.—Sta. Victoria virgen.

**CULTOS**

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo Calabria, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

El Adviento santificado ó preparación espiritual al glorioso parto de María Santísima y al Nacimiento de Jesús se practica en las tres iglesias parroquiales y en las Religiosas Concepcionistas

En Sta. María continúan las predicaciones en los santos ejercicios que dá el Reverendo P. Juan B. Vinader de la Compañía de Jesús á las 5 y media y á las 7 y media de la mañana y á las 7 y media de la noche. Por la noche, despues del toque de Oracion se practica el devoto y solemne Septenario consagrado á la María Santísima de la Esperanza ó de la O.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de la Milagrosa en San José.

**Sociedades recreativas**

**El Chronopolicromophotographe**

se ha trasladado al

**SALON MENORQUIN**

Entrada independiente por la calle del Alba (calle Buen Aire).

Grandes funciones para las próximas fiestas.

Mañana sábado 2 funciones 6 tarde y 8 y media noche.

Domingo, lunes y martes, cada dia de 4 tarde á 10 noche.

**VARIAS EXHIBICIONES**

**Casino "El Progreso"**

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo dia 24, á las once de la mañana según previene el artículo 32 del reglamento.—Mahon 21 Diciembre 1899.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Francisco Cardona.

**Telegramas**

DE

**El Bien Público**

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 21.

Londres.—La Cámara de los Lo-

res y la Cámara de los Comunes han votado un crédito de 250.000 libras esterlinas para la organización del cuerpo de voluntarios imperiales, que se formará inmediatamente con los veinte mejores tiradores de cada regimiento de infantería.

Madrid 21.

En el Consejo de Ministros celebrado en Palacio, el Sr. Silvela expuso á S. M. la Reina la fórmula acordada en el Consejo de anoche.

Se ha firmado el decreto autorizando la lectura de dicho proyecto á las Córtes.

Madrid 21.

Congreso.—El Sr. Villaverde lee el proyecto ordenando sigan rigiendo los mismos presupuestos.

El Ministro de la Guerra General Azcárraga continúa el resumen de la totalidad del presupuesto de Guerra.

Madrid 21.

La Comision de presupuestos ha dictaminado sobre la prórroga de los presupuestos actuales, autorizando empero al Gobierno de conformidad con la enmienda presentada por el diputado Sr. Bergamín para que se implanten reducciones en los gastos aprobados por las Cámaras.

Las Córtes se reanudarán el dia 7 de Enero próximo.

Madrid 21.

Se han aprobado en esta Cámara las reformas del Código Penal, desechándose la enmienda del senador Sr. Ochoa que pedía el restablecimiento del fuero eclesiástico.

Tambien ha sido aprobado un proyecto de ley contra el paludismo.

Madrid 22.

Santander.—Al salir hoy de este puerto el vapor español «Fomento» chocó con un gangil de los que prestan servicios en las obras del puerto resultado ambos con grandes averias, pero sin resultar desgracias personales.

**Telegramas de "La Maritima,"**

Palma 22.—7 n.

Llegado vapor «Palma» amanecer sin novedad: buena travesía: saldremos mañana hora de itinerario.—Cardona.

**TEATRO**

Funcion para mañana sábado (8.ª del 2.º abono)

El melodrama en 4 actos y un prólogo, dividido en 12 cuadros

**LOS PILLETES**

Precios, los publicados.

A las 8 y media.

\*\*\*

REGALO AL PÚBLICO.—A toda persona que tome entradas el Domingo 24, se le obsequiará con un número por cada entrada para la rifa que tendrá lugar en un entreacto, por la cual se REGALARÁN DOS HERMOSOS PAVOS al que obtenga el número agraciado.

Imp. de M. Parpal

**Anuncios oficiales**

**Asociación de Beneficencia**

DOMICILIARIA

Se convoca junta general ordinaria para el domingo día 24 de los actuales, a las doce de su mañana, a los efectos prevenidos en el Reglamento. Dicha junta se celebrará en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales.—Mahon 20 Diciembre 1899.—El Vice-Presidente, Juan Victory.

**Asociación de Beneficencia**

DOMICILIARIA

Habiendo acordado la Junta Directiva de esta Asociación adjudicar por concurso la elaboración del pan que suministrará a los pobres por ella socorridos, se convoca a los que deseen tomar parte en el mismo para el domingo próximo a las doce de la mañana en las Casas Consistoriales, a fin de que presenten proposiciones y muestras, reservándose la Junta adjudicar el servicio a la persona que estime mas conveniente para los intereses de la Asociación.—Mahon 20 Diciembre 1899.—P. A. de la J. Juan Orfila, Srío.

**Compañías y Sociedades**

**Centro Ciclista Mahonés**

Se participa a los señores socios que la Junta Directiva ha acordado efectuar una

«excursion oficial» al pueblo de Alayor, que tendrá lugar el domingo día 24 del actual, partiendo a las dos en punto de la tarde y regresando al anochecer.

Tambien se hace saber a los mismos, que habiendo quedado acordado los colores y combinaciones para jerseys y previo convenio con el conocido comerciante de ésta, D. Lorenzo R. Miquel, éste los servirá a los socios que los pidan, al precio de 10 pesetas uno.—Mahon 21 Diciembre de 1899.—P. A. de la J. D.—Sebastian Femenias Vellory, Srío. 21-22-23

**LA MENORQUINA**

COMPañÍA DE NAVEGACION EN LIQUIDACION

El miércoles 10 de Enero próximo, a las doce de la mañana, se venderá en pública subasta, siempre que la postura sea competente a juicio de la Sociedad vendedora, el vapor español «Comercio», de la matrícula de Mahon, celebrándose el acto simultaneamente en Mahon, calle del Angel, n.º 10, y en Barcelona, notaría de don Joaquín Nicolau, calle de Escudillers, con arreglo al pliego de condiciones que, junto con los títulos de propiedad, inventario del buque y demas datos, están de manifiesto en dicha notaría del Sr. Nicolau.—Mahon 19 de Diciembre de 1899.—Por «La Menorquina».—Ignacio Hernández, Presidente accidental.

**Centro General de Negocios**

Esta Sociedad descuenta el cupon de 1.º de Enero próximo del 4 por 100 Interior, Exterior y Amortizable, de los Billetes Hipotecarios de Cuba, de las Obligaciones al 3 por 100 y 6 por 100 del ferro-carril de Francia y de las Obligaciones de la Compañía de Tabacos de Filipinas.—Mahon 22 Diciembre de 1899.—Gonalons, Carreras y Compañía.

**MATADERO**

Reses cortadas los dias que a continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 14 Diciembre.—1 ternero, 202 kilos, estancia del Sr. Huguet; 1 id., 280, viuda de Segut; 1 id., 112, Algendaró; 1 id., 104, estancia Sta. Meriana; 1 ternera, 72, estancia Binibeca; 1 carnero, 22, Curniola; 2 id., 18, noria d'es Cumisari; 1 id., 11, s'Uestrá de Sebastian; 4 cabras, 57, Tirant Vey del Sr. Baron de las Arenas, y 2 cerdos, 226.

Día 15.—1 buey, 405 kilos, Torre del Rey Vea (Villa-Carlos); 1 carnero, 18, Algendar; 1 id., 10, La Palma; 8 id. y 4 cabras, 120, los primeros 3 de Tirant Vey (Mercadal) y 5 de Juan Mercadal (Alayor) y las últimas de ses Ca-

setas Veas (Mercadal); 3 cabras 37, St. Antoni, y 9 cerdos, 819.

Día 16.—1 vaca, 183 kilos, vergel de D. Francisco Villalonga; 1 id., 131, vergel del Sr. Femenias; 1 id., 156, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 151, Antonio Buinó; 1 id., 179, vergel del Sr. Mir; 1 id., 127, vergel de don Francisco Pons; 1 id., 160, Turelló se Costa; 1 carnero, 9, Sta. Rita; 2 id., 32, uno de Jaime de la Cova y otro de la estancia del Sr. Olives; 1 id., 15, huerto d'en Murillú; 1 id., 39, St. Refel (Alayor); 2 cabras, 16, Blifcuédrell de Dalt (S. Cristóbal), y 8 cerdos, 638.

Día 17.—1 vaca, 169 kilos, Sta. Medrona; 1 ternero, 94, vergel del señor Germán; 1 carnero, 10, Sta. Rita, y 4 cerdos, 397.

Día 18.—1 vaca, 133 kilos, vergel de Tomás; 1 ternero, 158, noria de don Francisco Garcia; 2 carneros, 26, s'Uestrá de Sebastian, 1 id., 8, Gabriel Vanrell; 1 id., 9, Pedro Orfila (S. Clemente); 9 cabras, 112, Terra Nova (San Cristóbal), y 10 cerdos, 1.044.

Día 19.—1 vaca, 174 kilos, noria de D. Juan Font; 1 id., 173, son Buté (San Cristóbal); 1 id., 151, estancia de Lorenzo d'es Carroló (Alayor); 1 ternero, 111, Antonio Enrich; 1 carnero, 26, St. Isidru; 2 cabras, 16, Terra Nova (S. Cristóbal), y 6 cerdos, 650.

**LA VIDA**

**MANUEL BELTRÁN**

3 Arravaleta 3

En este establecimiento se encontrará cuanto pueda apetecerse en el ramo de botillería, conservas nacionales y extranjeras y como temporada los tan renombrados turrónes de Jijona y Ciudadela. Jamon, chorizos, salchichon de Vich, mortadella de Bolonia por libras y en latas. Patés de Foie-gras, Piñas de América y ricos champagnes.

**NODRIZA**

La hay en Fornells de 25 años de edad, con leche fresca y reconocida por facultativos.

Para mas detalles dirijanse a D.ª Benita de Carlos, Calle Mayor número 26, Fornells. 1-3

**GRAN BARATURA**

HASTA EL DIA DE REYES

de juguetes y cuantos artículos vende la casa, así como encajes y bordados de gran novedad, quincalla, etc. etc.

Calle Nueva 9, Casa SEGÓ 1-3

**COMERCIO DE MANUEL BUILS**

16 Nueva 16

En este establecimiento se acaba de recibir el exquisito turrón de la acreditada fábrica de D. Esteban L. Sastre de Ciudadela.

También se ha recibido un bonito y variado surtido de juguetes y objetos propios para regalo.

**BAZAR CANET Y PONS**

TEMPORADA DE INVIERNO

CAPAS DESDE 20 A 100 PTAS.

RUSOS Y MAKPERLANS DE 30 A 40 PTAS.

TURRON DE CIUDADELA

del fabricante cada dia mas renombrado D. José Mercadal, premiado en la Exposición Universal de Barcelona.

Depósito del rico y tan conocido chocolate de Ciudadela de D. José Moll.

**BAZAR CANET Y PONS**  
Nueva 37 y 39.

**SUBASTA**

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, el dia 24 del corriente, a las 11 de la mañana, la casa núms. 5 y 6 de la plaza de la Constitución de esta ciudad.

**Para vender**

Lo está una casa situada en la calle de la Reina señalada con los números 41 y 43, y una viña situada en el punto conocido por las Rocas Ullsas, de cabida de tres mil cepas.

Para informes, Prieto y Caules núm. 98. 3

**PATATAS SUPERIORES**

Por sacos de 100 kilos, 13'00 pesetas

Por fracciones de 10 kilos, 11'40

se venden en el almacén de Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia 36.

En el mismo establecimiento se encontrarán harinas de todas clases, salvados, granos, sardinas de Galicia clase extra, aceites y otros artículos a precios económicos.

Rampa Abundancia, 36.

**A VISO IMPORTANTE**

Se liquidan con gran rebaja de precios todos los géneros del establecimiento de la calle Arravaleta, núm. 26, por retirar el comercio.

Arravaleta 26, Mahon